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В Оперной студии Азербайд-
жанского государственного 

академического театра оперы 
и балета состоялся показ спек-
такля «Тоска». Опера была по-
ставлена в год 100-летнего юби-
лея общенационального лидера 
Гейдара Алиева, который широ-
ко отмечается в Азербайджане. 

Эльдара АЛИЕВА-ИМАНОВА

2 декабря 1923 года, 100 лет на-
зад, родилась одна из величайших 
оперных певиц XX века Мария Кал-
лас. Восторженные зрители награ-
дили ее титулом La Divina - Боже-
ственная, который сохранился за ней 
и после смерти.

Желанием почтить память вели-
колепной певицы был обусловлен 
выбор руководством театра спекта-
кля «Тоска», в котором она особенно 
блистала. В роли заглавной героини 
дебютировала заслуженная артист-
ка Азербайджана Фарида Мамедова. 
Главные мужские партии исполни-
ли: Каварадосси - солист театра опе-
ры и балета, солист Азербайджан-
ского государственного музыкаль-
ного театра Фарид Алиев, Скарпиа 
- народный артист Азербайджана, 
солист национального театра Ман-
гейма в Германии Авез Абдуллаев. 
Дирижер - лауреат конкурса дири-
жеров им. Доратти Орхан Гашимов. 
Арию Пастушка (Ангела) исполнила 
юная солистка хора «Бановша» Фа-
тима Мамедова. 

Спектакль прошел на высоком 
уровне, на сцене царила атмосфе-
ра творчества, артисты исполняли 
свои партии с большим вдохновени-
ем и самоотдачей. Во всем, начиная 
от костюмов и заканчивая декора-
циями, прослеживались профессио-
нализм и труд всех, кто создавал это 

сложнейшее сценическое действо. 
Сразу после спектакля в интер-

вью «Бакинскому рабочему» про-
фессиональную оценку певческому 
мастерству коллег дал оперный пе-
вец, контртенор, обладающий диа-
пазоном голоса в 5 октав, заслужен-
ный артист Ильхам Назаров:

- Я пришел поддержать своих дру-
зей, зная, как самозабвенно и много 
они работали над этим спектаклем, и, 
конечно, волновался за них. Но сей-
час, когда все трудности позади, могу 
сказать одно: мои друзья и коллеги - 
большие молодцы! Они справились 
с поставленной задачей, и я уверен, 
что постановка будет долгие годы 
радовать зрителей. Сама атмосфе-
ра, царящая в театре после смены 
руководства, располагает к посто-
янной работе над собой. Я уверен, 
ребята не остановятся на достигну-

том. Период застоя и самолюбова-
ния в театре уже позади - наступи-
ла эра творчества, обмена опытом и, 
главное, неустанной работы над со-
вершенствованием всего, что назы-
вается оперным искусством. 

Дирижер Орхан Гашимов, рас-
сказывая о работе над постановкой, 
отметил, что с этой оперой он стал-
кивается во второй раз. Несколько 
лет назад в городе Бишкек стави-
ли «Тоску» и ему довелось быть ас-
систентом замечательного дириже-
ра Валентина Урюпина.

«ТОСКА», 
или Магия

 высокого искусства 

Лед тронулся и дух твор-
чества теперь прочно 
утвердился в прослав-
ленном бакинском Теа-
тре оперы и балета
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Средства и усилия, вложен-
ные в развитие дошколь-

ного образования, окупаются 
с лихвой. Его можно сравнить 
с фундаментом, на котором будет 
строиться дальнейшая жизнь, 
поэтому он должен быть на-
дежным и прочным. Что пред-
принимается в Азербайджане, 
чтобы сделать эту образова-
тельную ступень качествен-
ной и общедоступной? 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Наша страна ставит своей це-
лью повысить вовлеченность детей 
в дошкольное образование. 

О прогрессе республики в этой 
сфере говорят и международные экс-
перты. Специалист по ран нему раз-
витию регионального офиса UNICEF 
по странам Европы и Централь-
ной Азии Видур Чопра подчеркнул, 
что модель дошкольного образо-
вания общинного типа является 
очень успешной, и нужно привет-
ствовать ее внедрение в отдален-
ных районах. 

Одно время эти заведения были 
в подчинении местных исполни-
тельных властей. С тех пор как они 
вновь вернулись в ведомство Мин-
науки и образования, оно делает 
многое для того, чтобы все дети 

дошкольного возраста получили 
доступ к детсадам. 

Тем не менее пока многие ро-
дители недовольны текущей ситу-
ацией: в государственных садиках 
столицы мест всем желающим ча-
сто не хватает. В электронной оче-
реди они могут быть на 50-60-м ме-
сте. А ведь не имея возможности 
отдать ребенка в детсад или нанять 
няню, женщина вынуждена оста-
вить работу, что зачастую негатив-

но сказывается на благосостоянии 
семьи и ставит крест на ее трудо-
вых перспективах. Вернуться на 
работу спустя длительное время 
тоже очень проблематично. При-
чинами для жалоб также становят-
ся халатное отношение к детям со 
стороны некоторых воспитателей 
и уровень их образования. 

Что касается нехватки детсадов, 
то эта проблема остается актуаль-
ной в столице уже долгие годы. Ее 

признают и ищут пути решения. 
Сейчас Миннауки и образования 
работает над созданием новых эф-
фективных моделей, в частности на 
основе кооперации государствен-
ного и частного секторов. 

Речь идет о пилотном проек-
те, который планируется претво-
рить в жизнь с сентября следую-
щего года. Согласно ему государ-
ственный и частный секторы начнут 
сотрудничать, что позволит улуч-
шить охват детей детсадами. Сейчас 
в стране, преимущественно в сто-
лице, немало частных детсадов и их 

количество продолжает расти. С од-
ной стороны это говорит об инте-
ресе к ним со стороны населения, 
но с другой - у многих на это нет 
средств. В связи с этим планиру-
ется, что государство будет субси-
дировать посещение частных до-
школьных учреждений для детей 
из социально уязвимых групп на-
селения. Детали пока не известны, 
они будут оглашены в первой по-
ловине 2024 года. Возможно, ро-
дители получат соответствующие 
ваучеры, а может быть, финанси-

рование будет выделено непосред-
ственно детсадам. Похожие моде-
ли успешно применяются в неко-
торых других странах. 

Отечественные эксперты по-
зитивно оценивают данный про-
ект, но отмечают, что хотелось бы 
знать, каким будет рабочий меха-
низм. Ведь сотрудничество гос-
сектора и бизнеса может прине-
сти хорошие результаты. 

По словам эксперта в области 
образования Надира Исрафило-
ва, идея заслуживает полного одо-
брения, так как у детей и молоде-

жи должна быть возможность по-
лучить бесплатное образование на 
всех ступенях - от дошкольного до 
высшего. «Государственных детса-
дов намного больше, чем частных, 
и все же их недостаточно, - гово-
рит эксперт. - Особенно сложная 
ситуация в Баку - город растет, ко-
личество жителей увеличивается 
и мест на всех не хватает. Тем бо-
лее что в свое время несколько сот 
детсадов после приватизации сме-
нили свой профиль. То, что опре-
деленный процент граждан может 

позволить себе частный детсад или 
няню, несколько смягчает ситуа-
цию с нехваткой этих заведений. 
Но надо подумать о тех, кому такое 
не по карману. Считаю, что первые 
этажи новостроек должны выде-
ляться в том числе под такие уч-
реждения. Однако есть сложность 
- в этом случае у детсада не будет 
своей огороженной территории, где 
дети могли бы ежедневно гулять, 
заниматься физической активно-
стью. На такой территории должны 
быть деревья, беседки. А если дет-
сад - только помещение, это не от-
вечает всем необходимым требова-
ниям. Кстати, раньше планирова-
лось, что подготовительные классы 
будут в детсадах, но так как мест 
в них не хватает, пришлось пере-
нести их в школы». 

Что касается регионов, то там 
проблема не стоит так остро, но 
это потому, что детей реже отда-
ют в дошкольное учреждение, счи-
тая, что дома с мамой ему лучше, 
говорит Н.Исрафилов. «А ведь ре-
бенок должен получать навыки со-
циализации, общаться со сверстни-
ками. К тому же это позволит ему 
лучше подготовиться к школе. До-
школьному образованию надо уде-
лять особое внимание, ведь имен-
но с него начинается дорога чело-
века в мир знаний, - резюмирует 
эксперт. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Детсады станут доступнее
Государственный и частный секторы будут сотрудничать в сфере дошкольного образования 

Государство будет субсидировать посе-
щение частных дошкольных учреждений 
для детей из социально уязвимых групп 
населения

Американский центробанк 
в третий раз подряд при-

нял решение сохранить базо-
вую ставку на текущем уров-
не. Ожидается, что Федрезерв 
продолжит курс на смягчение 
своей денежно-кредитной по-
литики, влияя тем самым на 
повышение стоимости нефти 
и темпы глобального роста цен.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Федеральная резервная систе-
ма США, выполняющая функции 
центробанка страны, отказалась ме-
нять диапазон базовой процентной 
ставки, сохранив ее на рекордно вы-
соком за последние 22 года уровне 
в 5,25-5,5%. Принятое на последнем 
заседании по монетарной полити-
ке решение было ожидаемым след-
ствием понижения инфляции в пер-
вой экономике мира. Так, в ноябре 
годовая инфляция в США умень-
шилась на 3,1%. Для сравнения, по 
итогам прошлого года, отметивше-
гося последовательным ужесточе-
нием монетарной политики ФРС, 
инфляция была на уровне 6,5%, а ле-
том этого года и вовсе поднялась до 
рекордного значения в 9%. 

По мнению аналитиков рынка, 
более мягкие показатели инфля-
ции подводят к тому, что на сме-
ну политике непрерывного повы-
шения базовой ставки ФРС придет 
курс на откат. Ведь если вспомнить, 
прошлое повышение стимулирова-
ли высокие показатели роста цен 
из-за нарушения цепочек поставок 
и войны на востоке Европы. Ска-
залась также прежняя чрезмерно 
мягкая денежно-кредитная полити-
ка практически нулевых процент-
ных ставок, повлиявшая в том чис-
ле и на сильное восхождение сы-
рьевых котировок, взвинтивших 
глобальную инфляцию до подза-
бытых уровней. 

Однако в ответ на кризис панде-
мии американский регулятор сна-
чала резко и внепланово понизил 
стоимость кредитов для экономики. 
После этого ФРС принялась непре-
рывно повышать базовую ставку, 
а сейчас взяла паузу, остановилась 
на достигнутых пиковых значениях, 
готовясь замедлить темпы повыше-

ния по мере того, как инфляция бу-
дет приближаться к целевому диа-
пазону в 2%. Ожидания Федрезерва 
в отношении инфляции на текущий 
год пересмотрены до 2,8% с 3,3%, 
на следующий - до 2,4% с 2,5%. Фи-
нансовые аналитики ожидают по-
нижения ставки в мае-июне. 

На этом фоне ОПЕК ожидает 
дальнейшего повышения спроса 
и цен на нефть. Достаточно отме-
тить, что в день решения американ-
ского регулятора котировки неф-
ти пошли вверх на его позитивной 
риторике. Картель ожидает сохра-
нения стабильно высокого спроса 
в новом году. Если до этого опасе-
ния по поводу снижения спроса, со-
кращения поставок и повышения 
процентной ставки привели к рез-
кому снижению сырьевых котиро-
вок, так как рынок с опаской наблю-
дал за рекордно высоким уровнем 
добычи в США и замедлением ки-
тайской экономики, текущая по-
литика ФРС и данные о падении 
добычи в первой экономике мира 
взбодрили трейдеров. Сейчас на бир-
жах нефть марки Brent торгуется 
по $74,57 за баррель, а цена азер-
байджанской марки Azeri Light на 
мировом рынке выросла на $0,49, 
до $78,31. 

Тенденция на повышение сы-
рьевых котировок предполага-
ет традиционно оптимистичный 
сценарий для нашей нефтедобы-

вающей республики. В госбюдже-
те Азербайджана на этот год цена 
барреля нефти заложена на уровне 
$60. На таком же консервативном 
уровне будет принята средняя экс-
портная цена сырой нефти в госу-
дарственном бюджете следующего 
года. Так что превышающий нор-
му отсечения диапазон нефтяных 
котировок обещает нашей респу-
блике дополнительные финансо-
вые возможности. 

Все это в целом оправдывает ожи-
дания, что в новом году показатели 
доходов государственного бюдже-
та не только уложатся в прогнозы, 
но и превзойдут уже очерченный 
финансовый план. Например, по 
мнению председателя парламент-
ского комитета по экономической 
политике, промышленности и пред-
принимательству Таира Миркиши-
ли, перспектива прироста доходов 
«народного кошелька» выше про-
гноза основана на высокой веро-
ятности реализации в наступаю-
щем году оптимистичного сцена-
рия текущего финансового цикла. 

Уместно напомнить, что в этом 
финансовом цикле доходы государ-
ственной казны значительно вы-
росли, а главным тому основанием 
стали возросшие мировые цены на 
ключевой экспортный ресурс на-
шей республики - нефть и газ. Кро-
ме прочего, росли и поступления 
от ненефтяного сектора экономи-
ки в виде налоговых и таможен-
ных бюджетных отчислений. На-
пример, за последний год посту-
пления по таможенным пошлинам 
увеличились на 19,3%, на 10% вы-
росли поступления по налогу на 

добавленную стоимость, а отчис-
ления в бюджет от акцизных сбо-
ров повысились аж на 39,3%. 

Растущая покупательная способ-
ность доллара тоже выгодна Азер-
байджану, продающему нефть и газ 
за американскую валюту. По мне-
нию экономиста Пярвиза Гейдаро-
ва, денежно-кредитная политика 
ФРС в целом нацелена на устойчи-
вость американской валюты: такая 
тенденция стабилизирует сырьевые 
цены и не даст разогнаться глобаль-
ной инфляции. 

«Решение Федрезерва оставить 
базовую ставку на прежнем уров-
не сигнализирует о позитивном на-
строе мировой экономики, - пояс-
няет аналитик. - Прослеживается 
тенденция улучшения экономиче-
ского роста и стабилизации цен, 
поэтому нет необходимости уже-
сточать денежно-кредитную поли-
тику для дальнейшего удорожания 
резервной валюты. Все это говорит 
о мощи первой экономики мира, 
сохраняющей свои конкурентные 
преимущества по отношению к Ев-
ропе и Восточной Азии. Ожидания 
дальнейшего понижения ставки ФРС 
означают еще и укрепление веду-
щей роли доллара в мировой эко-
номике». 

На фоне некоторого ослабления 
глобальной инфляционной ворон-
ки Центральный банк Азербайджа-
на уменьшил свою ставку и пони-
зил прогнозы по инфляции. Годо-
вую инфляцию в нынешнем году 
отечественный регулятор прогно-
зирует на уровне 4,3% и ожидает ее 
снижения в 2025-м до 3,4%. Напом-
ним, что 1 ноября решением прав-
ления Центрального банка ставка 
рефинансирования была снижена 
с 9% до 8,5%. 

«Рассматриваемые Центробан-
ком перспективы учетной ставки 
говорят о прогнозах возможного, 
поскольку местные ценовые реалии 
определяются ситуацией на миро-
вых рынках. Если не произойдет 
серьезных инцидентов глобально-
го характера - речь о войнах, кри-
зисах или рекордном повышении 
сырьевых цен - ценовая ситуация 
в мире и в нашей стране будет ста-
бильна, а темпы подорожания будут 
снижаться. Другой вопрос касается 
уровня инфляции. Предсказать по-
ведение цен на местном рынке до-
статочно сложно, поскольку все это 
будет зависеть еще и от решений 
правительства по тарифам на бен-
зин, энергоносители, коммунальные 
услуги и пр.», - полагает эксперт. 

ФРС сохранила ставку 
Что будет с долларом, нефтью и ценами в Азербайджане? 
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Если не произойдет серьезных инцидентов 
глобального характера, ценовая ситуация 
в мире и в нашей стране будет стабильна

ТЕАТР
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За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

«ТОСКА», 
или Магия высокого искусства 

- Этот опыт мне, конечно же, при-
годился. Музыка оперы особенная, 
Пуччини - верист, он пишет жиз-
ненную музыку, используя подлин-
ные сюжеты. При этом она овеяна 
некой магией, и это - магия реаль-
ности, западающая в самое сердце. 
Одно из очень изящных проявле-
ний реализма в музыке маэстро - 
это ария Пастушка (Ангела), кото-
рую очень хорошо исполнила Фа-
тима Мамедова. Мы провели пять 
репетиций с оркестром, вначале без 
вокалистов, затем в полном соста-
ве. Концертмейстером оперы была 
Ребека Магомедова, которая тоже 
внесла большой вклад в подготов-
ку спектакля и более глубокое ос-
мысление вокальных арий. Я испы-
тывал большую ответственность, 
это огромное полотно и музыка це-
лой эпохи, музыка истории Италии 
- одного из ее самых драматичных 
моментов.

Очень надеюсь, что оркестр не 
подвел вокалистов, руководство, 
а главное - самого маэстро Пуччини!

К партии Флории Тоска Фари-
да Мамедова готовилась много лет, 
осознавая, что для создания полно-
ценного образа героини необходи-
мо быть прежде всего очень зрелой 
актрисой, свободно владеющей как 
голосом, так и умеющей управлять 
эмоциями: 

- В партии Тоски таких проявле-
ний чувств очень много, ведь опера 
принадлежит к шедеврам эпохи ве-
ризма и во главе угла стоит неприкры-
тая правда жизни. Лично для меня 
«Тоска» - скорее драматический спек-
такль, где музыка раскрывает весь 
эмоциональный подтекст и каждой 
фразе придает много интересных 
смыслов. Мы старались максималь-
но следовать тексту и логике автора. 
Летом я перечитала одно именную 
пьесу французского драматурга Вик-
торьена Сарду, который был одним 
из знаковых европейских писателей 
XIX века и свою «Тоску» написал для 
выдающейся Сары Бернар. 

Эталонным исполнителем пар-
тии Тоски считается Мария Каллас, 
100-летию которой мы и посвяти-
ли наш спектакль. 

Как и многим певицам, играю-
щим Тоску, этот образ мне очень бли-
зок. Ведь Тоска по сюжету - прима-
донна, оперная дива. Она весьма на-
божна и обласкана поклонниками 
и покровителями, свято верит в спра-
ведливость и верна своему возлю-
бленному. Эту партию, в силу во-
кальной сложности, не рекоменду-
ют исполнять в юном возрасте, хотя 
самой героине по сюжету едва ми-
нуло 20 и ей свойственны некото-
рый, на мой взгляд, юношеский мак-
симализм и импульсивность, кото-
рые с годами чаще всего проходят 
и приводят к более мудрым поступ-
кам. Но от актрисы требуется пере-
воплощение в предлагаемых обсто-
ятельствах для передачи всей гам-
мы переживаний. Ее уход из жизни 
вслед за возлюбленным, этот прыжок 
в вечность - кульминация и итог ее 
короткой, но очень яркой и достой-
ной жизни. Я постаралась все это 
передать, а как у меня получилось, 
конечно, судить зрителю.

Очень рада, что моими сцениче-
скими партнерами в этом спектакле 
стали опытные и талантливые арти-
сты, с которыми мы не раз высту-
пали вместе, -тенор Фарид Алиев 
и баритон Авез Абдуллаев. 

Фариду Алиеву (партия Марио 
Каварадосси) также доводилось спеть 
ее дважды. Он подошел к этой роли 
после исполнения партии Германа 
в опере «Пиковая дама», которая, 
на его взгляд, является некоторым 
рубиконом для тенора, ведь только 
взяв эту высоту, певцы, как прави-
ло, берутся за исполнение партии 
Каварадосси:

- По первой своей профессии я, 
как и мой герой, художник, поэтому 
в 1998 году устроился в Оперный те-
атр именно как художник по деко-
рациям. Но образ Каварадосси бли-

зок мне не только поэтому. По своей 
натуре я бунтарь, причем взрывные 
эмоции возникают у меня совершен-
но неожиданно, можно сказать, ни-
откуда, но в тот момент, когда это 
совершенно необходимо. Так, в про-
шлом году я проявил свой бунтар-
ский характер и добровольно ушел 
из театра, а сегодня меня заново при-
гласили петь. Как и каждый твор-
ческий человек я очень эмоциона-
лен и хорошо понимаю своего героя, 
влюбленного в прекрасную опер-
ную диву. 

Сегодня мы можем просмотреть 
в Интернете многие мировые арии 
и постановки, но личный опыт и лич-
ные эмоции того, кто пел на разных 
площадках, ни с чем не сравнимы. 
Надеюсь, не за горами тот момент, 
когда и солисты, и вся труппа Азер-
байджанского государственного ака-
демического театра оперы и балета, 
как в старые добрые времена, бу-
дет гастролировать и петь на самых 
достойных, а может и лучших теа-
тральных площадках мира. Для этого 
нам всем нужно очень много рабо-
тать, петь и, главное, не стесняться 
учиться и расти дальше, независи-

мо от возраста. А талантов Азер-
байджану не занимать, в том чис-
ле и в оперном искусстве. 

Авез Абдуллаев (барон Скарпиа) 
признается, что первое исполнение 
им этой партии произошло в Баку, 
на сцене Оперного театра. Затем он 
выступал в России, Германии, Че-
хии и Словакии. Но случилось так, 
что он подключился к подготовке 
спектакля позже своих коллег, по-
этому репетировали много, иногда 
по два раза в день, и он стал свиде-
телем невероятного усердия и тру-
долюбия своих коллег:

- Сейчас зима, время холодное 
и когда кто-то из артистов заболе-
вал, ребята заменяли его, пропевая 
как свою партию, так и партию кол-
леги. Когда сцена студии была заня-
та, мы репетировали в фойе, ника-
кие технические трудности нас не 
останавливали, они даже придава-
ли особое рвение и задор. Никто не 
жалел себя, и самоотдача была очень 
большая. Также хотел бы отметить 
работу Акрама Поладова (Ризни-
чий), Алиахмеда Ибрагимова (Спо-
летта), Ефима Завального (Андже-
лотти), Кянана Рахманова (тюрем-
щик) и Игоря Ядрова (Шарроне). 
Я помню, как горели глаза у арти-
стов хора, такой творческий подъ-
ем при подготовке спектакля встре-
чается не часто даже на мировых 
площадках. Наша Оперная студия 
- это, конечно, особое для меня ме-

сто. Именно на этой сцене я делал 
свои первые шаги. Сегодня я солист 
самого большого театра в Германии, 
но мой дом здесь, в Баку. И сегодня 
мой долг приезжать на родину и от-
давать ей весь накопленный за рубе-
жом опыт, так же как прославлять 
и продвигать Азербайджан во всем 
мире, демонстрируя свое оперное 
искусство. Я считаю, что мы, музы-
канты из Азербайджана, работаю-
щие за рубежом, должны приезжать 
на родину и отдавать накопленный 
опыт друзьям и всем тем, кому он 
необходим. Похоже, эту практику 
уже применяет новая дирекция те-
атра, и я хочу выразить свою лич-
ную благодарность Юсифу Эйвазову 
за то, что он вернул в театр многих 
достойных артистов и музыкантов, 
открыл перед ребятами новую до-
рогу, пригласил на спектакли азер-
байджанцев, которые поют за рубе-
жом, а значит, привозят в Баку свой 
личный опыт. 

Я получил от исполнения этой 
партии огромное удовольствие. С од-
ной стороны - это магия великолеп-
ной музыки Пуччини, а с другой - 
родной театр и мои друзья по сцене, 

которые выложились, что называет-
ся, по полной. Я знаю, что у руковод-
ства в ближайшем будущем большие 
планы и есть чем приятно удивить 
азербайджанского зрителя. Много 
сил вкладывается в реконструкцию 
театра, уверен, это будет одна из луч-
ших театральных площадок, где тех-
нически можно будет делать мно-
гое из того, что давно применяют 
в мировой опере. А мы, азербайд-
жанские музыканты, как и многие 
мировые оперные звезды, сочтем за 
честь петь и творить на этой сцене. 
И дай Бог нам всем здоровья, чтобы 
осуществить все задуманное. 

Итак, позади еще один праздник 
оперной музыки, эмоций и волнения 
актеров и музыкантов, зрительские 
овации и восторг, а может, и кри-
тика предвзятых профессионалов. 
Но одно несомненно - лед тронул-
ся и дух творчества, пронизываю-
щий все это представление, теперь 
прочно утвердился в прославлен-
ном бакинском Театре оперы и ба-
лета. Этот дух вернулся туда, откуда 
он не должен уходить никогда. Это 
дух великих композиторов и музы-
кантов, наших корифеев оперного 
мастерства, отдавших свои жизни 
ради оперного творчества. Это - на-
стоящая магия, магия старой и но-
вой реальности, МАГИЯ ВЫСОКО-
ГО ИСКУССТВА.

Фарида Мамедова:

Как и многим певицам, играющим Тоску, 
этот образ мне очень близок. Ведь Тоска 
по сюжету - примадонна, оперная дива
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Сборная Азербайджана, при-
нявшая участие в Гран-при 

по тяжелой атлетике, проходив-
шем в столице Катара Дохе, вер-
нулась на родину.

Ю.ИБРАГИМОВ

Азербайджанский тяжелоатлет 
Дадаш Дадашбейли (109 кг) одержал 
уверенную победу, примерив «золо-
то» катарского турнира.

В рывке наш тяжелоатлет под-
нял 176 кг, показав лучший резуль-
тат среди участников в этом виде 
и заняв первое место. В толчке он 
зафиксировал 212 кг, что позволило 
Дадашбейли завоевать «серебро».

В сумме двоеборья (388 кг) на-
шему штангисту также не оказалось 
равных, и он поднялся на высшую 
ступень пьедестала почета. 

В интервью журналистам  
Д.Дадашбейли заявил, что хочет  
выиграть лицензию на участие в лет-
них Олимпийских играх 2024 года 
в Париже в тяжелом весе: «Мои со-
перники были очень сложными. Я не 
был полностью готов к этому сорев-
нованию, - признался новоиспечен-
ный чемпион. - Однако, я способен 
справиться с более тяжелым весом. 
На чемпионате мира мне удалось 
набрать 403 (180+223) кг. Здесь же 
мои показатели были немного сла-
быми. Причиной тому стало то, что 
между Играми СНГ и чемпионатом 
мира прошло мало времени. К тому 
же у меня были травмы. Посколь-
ку я лечился, у меня было немного 
времени на подготовку. Тем не ме-
нее сделал все, что мог. К этому со-

ревнованию подготовился за 
короткое время. Я очень 
счастлив. Для меня это 
большое счастье. 
Сначала я благода-
рю себя (смеется), 
а потом своих учи-
телей и всех, кто 
меня поддерживал, 
за то, что боролся 
до конца и стал чем-
пионом».

Бронзовый призер чем-
пионата мира считает год для себя 
удачным: «В этом году я участво-
вал во многих соревнованиях. Пе-
режил много сложностей, готовясь 
к этим турнирам. Я боролся с трав-
мой. Моих успехов и достижений 
было немало».

Комментируя успех своего по-
допечного, главный тренер сборной 
Азербайджана по тяжелой атлетике 
Эмиль Алиев признался, что тренер-

ский штаб ожидал золотую медаль 
от Дадаша Дадашбейли. Он выразил 
удовлетворение успехом спортсме-
на, а также отметил и других членов 
сборной: «Мы готовились с Дадаш-
бейли с расчетом на первое место. 
И он оправдал ожидания, порадо-
вал всех нас. Но и выступление на-
ших спортсменов, не завоевавших 
наград, нельзя назвать неудачным. 
Назиля Исмайлова и Али Шукурлу 
улучшили свои личные результаты. 
Омар Джавадов также был не плох, 

но не смог должным обра-
зом подготовиться к тур-

ниру. Мы ожидали 
лучшего результа-
та от Омара».

Э.Алиев на-
звал 2023 год 
успешным для 
сборной: «Мы за-

воевали медали на 
всех соревнованиях. 

Стали чемпионами Ев-
ропы и вторыми в мире сре-

ди юношей. Выиграли серебряную 
медаль на молодежном первенстве 
континента. В зачете среди взрос-
лых наша спортсменка поднялась на 
третью ступеньку пьедестала почета 
на чемпионате мира. Мы возвраща-
емся с последнего старта года с зо-
лотой медалью. Я считаю, что это 
все отличные результаты. Год был 
удачным для азербайджанской се-
мьи тяжелоатлетов».

«Золото» 
катарской 
пробы
Тяжелоатлет 
Дадаш Дадашбейли -
победитель Гран-при

Дадаш Дадашбейли:

Я способен справиться 
с более тяжелым весом. 
Хочу выиграть лицен-
зию на участие в лет-
них Олимпийских играх 
2024 года в Париже в тя-
желом весе
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Тренерский штаб 
изначально 

ожидал золотую 
медаль от 

Дадаша Дадашбейли

Домашний матч «Карабаха» 
с «Хеккеном» в последнем туре 
группового этапа расставил 
все точки над i. Чемпион Азер-
байджана, уверенно обыграв 
шведов, вписал еще одну яр-
кую главу в свою историю.

Ю.АББАСЗАДЕ

Выстояв в игре с «Мольде», 
подопечные Гурбана Гурбанова 
с турнирной точки зрения по-
дошли к главному матчу сезона 
более подготовленными. И по-
беда открывала агдамцам доро-
гу в первую еврокубковую весну 
в Лиге Европы. 

«Карабах» в последнем матче 
являлся безусловным фаворитом 
пары, и этот статус он доказал. Хо-
зяевам поля удался быстрый гол. 

Уже на 1-й минуте после грубой 
ошибки голкипера шведов отли-
чился Леандро Андраде - 1:0.

В дальнейшем агдамцы не сбав-
ляли оборотов, держа в напряже-
нии оборону шведов. А под самый 
занавес тайма, на 3-й добавленной 
к первому тайму минуте, «Кара-
бах» забил второй гол. Яссин Бен-
зиа воспользовался отскоком от 
защитника и здорово пробил из 
пределов штрафной площади - 2:0.

На 56-й минуте «Карабах» остал-
ся в меньшинстве. Марко Вешо-
вич, сам того не желая, очень грубо 
сыграл против соперника. Албан-
ский арбитр сначала показал ему 
желтую карточку, но после вме-
шательства VAR изменил свое ре-
шение и удалил Марко с поля. Так 
что теперь Вешович пропустит как 
минимум один матч в плей-офф.

Большую часть второго тай-
ма чемпион Азербайджана играл 
в меньшинстве, и шведам удалось 
в какой-то момент прижать «Кара-
бах» к своим воротам. В добавлен-
ное время (90+4) Бадави Гусейнов 
неудачно головой отправил мяч 
в собственные ворота (2:1), но это 
ничего кардинально не изменило.

Итак, «Карабах» пробился 
в плей-офф Лиги Европы!

Напомним потенциальных со-
перников «Карабаха» в 1/16 финала 
Лиги Европы: «Галатасарай» (Тур-
ция), «Ланс» (Франция), «Брага» 
(Португалия), «Бенфика» (Пор-
тугалия), «Фейеноорд» (Нидер-
ланды), «Милан» (Италия), «Янг 
Бойз» (Швейцария), «Шахтер» 
(Украина).

Жеребьевка состоится 18 де-
кабря.

«Карабах» пишет историю
Команда Гурбана Гурбанова пробилась 
в первую еврокубковую весну в Лиге Европы


